



Universidad Nacional
de La Plata

CATEDRA LIBRE LA PLATA-CIUDAD CAPITAL

Boletín Digital N 6 / Año I



6 de Abril de 2009

El programa en vivo, Bonicatto, Turconi, Soleski y Bartoli en plena tarea de transmitir el mensaje hacia la comunidad de Radio Universidad.



Editorial

La Plata Ciudad Capital en Radio Universidad

LUNES de 14 a 15 hs.
AM 1390 Radio Universidad
VOCES DE LA PLATA

ACTIVIDADES PREVISTAS PARA EL AÑO 2009:

En los próximos días anunciaremos la fecha de comienzo de los cursos sobre capacitación ciudadana.

"Ciclo de Conferencias Día de los Monumentos y los Sitios"

- **Lunes 13 a las 19 hs.** en la Sala Polivalente del Pasaje Dardo Rocha. Disertante Arq. Tartarini "Patrimonio Ferroviario"; Carlos Moreno "Patrimonio Rural" y Arq. Ricardo González "Patrimonio Escultórico".
- **Martes 14 a las 19 hs.** en el Teatro Argentino de La Plata. Dip. Carlos Bonicatto "Patrimonio y ciencia".
- **Miércoles 15 a las 19 hs.** (conferencias paralelas) Casa de la Cultura de Berisso. Arq. Cristina Avinceta "Patrimonio en las escuelas", en el Liceo Victor Mercante. Disertante Arq. Fernando Gandolfi "Patrimonio Arquitectónico Argentino"; Arq. Oscar de Maiz "Preservación del Patrimonio" y Arq. Fabiana Carbonari "Patrimonio y educación".
- **Jueves 16 a las 19 hs.** en el Teatro Argentino de La Plata. Disertante Arq. Gladys Pérez Ferrando "Patrimonio y Turismo".
- **Viernes 17 a las 19 hs.** en el Museo Beato Frá Angélico. Disertante Arq. Alfredo Conti. Organiza Dirección Provincial de Patrimonio Cultural

Hemos comenzado los lunes en el horario de 14 a 15 hs, la emisión radial por Radio Universidad, de la problemática que trata nuestra Cátedra Libre, La Plata Ciudad Capital. Nos honra, como egresados de nuestra Universidad de La Plata, trabajar en la radio de esa casa de altos estudios, la más antigua de las radios universitarias y que este año cumple 85 años de vida. Estamos orgullosos de formar parte de la voz de la Universidad y así tener la posibilidad de acrecentar la difusión y conocimiento de los temas de nuestra ciudad. Nos guía la vocación de formar un ámbito de discusión, participativo, plural, respetuoso y constructivo, para afrontar el difícil futuro de planificar la vida de una ciudad en un mundo complejo. La presencia de nuevos conflictos con intereses tan divergentes que parecen inconciliables y una visión del hombre del nuevo siglo que exige soluciones sin tiempo disponible para instrumentarlas, necesita

fundamentalmente de la formación de una conciencia colectiva. En tal sentido, seguiremos trabajando sobre el valor de la historia, los principios fundacionales y la concordancia en los pilares fundamentales donde se va a cimentar la ciudad del futuro o el futuro de la ciudad. Para ello, la radio por su posibilidad de llegada a miles de personas, resulta un instrumento particularmente valioso. Permite una relación particular y casi personal con el ciudadano, y es un vehículo imprescindible para la consolidación de la identidad. Creemos que no es posible diseñar un futuro ignorando el pasado, sin tener conciencia de la importancia del lugar donde se vive y pensamos que la contribución al fortalecimiento de la identidad, ha de permitir una mayor participación ciudadana. La ciudad está integrada por hombres inteligentes, trabajadores, valiosos, cuyas opiniones son la base del entramado que proponemos, fuera de todo

partidismo político y sólo pensando en la ciudad. Ya hemos hablado de la importancia de la Universidad y de los jóvenes. Ahora abordaremos el patrimonio y así desarrollaremos una cadena de temas que tome la ciudad como conjunto. Agradecemos al director de la Radio Omar Turconi, por darnos esta oportunidad. La aprovecharemos con respeto y dedicación.

Autoridades

Presidente de la UNLP
Arq. Gustavo Azpiazu

Director de la Cátedra
Carlos Bonicatto

Secretario
Pablo Autino

Homenaje al Dr. Raul Alfonsín

El pueblo argentino rindió merecido tributo a un gran político y un gran hombre. Fue conmovedor ese masivo y sincero reconocimiento a las virtudes de los que demuestran con los hechos, con las acciones, con las actitudes, poseer las cualidades que distinguen a algunos solamente: humildad, austeridad, respeto y consideración por el otro y por el adversario, coherencia en la defensa de los ideales, pasión para defenderlos, temple y cordura en la adversidad. Alfonsín reivindicó con su vida la política y el respeto por las instituciones de la república. El pueblo, la gente, los ciudadanos, con dolor auténtico legitimaron su seriedad y su verdadera vocación democrática. Desde la cátedra libre La Plata, ciudad capital, que se ha planteado como uno de sus

objetivos básicos generar un ámbito de debate plural, respeto mutuo y consenso, le rendimos un respetuoso homenaje.



Dolor y despedida por parte del pueblo presente.

Dr. Carlos Bonicatto
Director de la Cátedra.



La cureña parte desde el Congreso rumbo al cementerio de la Recoleta, lugar del descanso eterno.

HECHOS Y PERSONAJES

Abrimos este nuevo espacio con la intención de recordar hechos y personajes destacados y su quehacer, ligados a la creación y desarrollo de la ciudad. Intentaremos proponer instancias de reflexión acerca de aspectos desconocidos u olvidados del pasado que puedan ayudarnos a pensar el futuro.

La Plata es, en esencia, el resultado de ideas, creatividad y voluntad, de sueños y realidades de la gente que la eligió para vivir, que la aman y la disfrutan, que se esfuerzan por ella y que no la olvidan.

Con ese espíritu y apostando a profundizar en el conocimiento de los valores locales, con la impronta que le imprimie-

ron Dardo Rocha, Joaquín V. González, Alejandro Korn, Florentino Ameghino, Almaguer, Carlos Spegazzini, etc., queremos destacar otros personajes y acontecimientos menos enraizados pero fundamentales en la definición del perfil de ciudad que irradia cultura.

En esta nueva sección recordaremos algunos hitos que contribuyeron a cimentar el reconocimiento de La Plata como ciudad de vanguardia.

En el próximo número comenzaremos con la figura del maestro Emilio Pettoruti, cuyo arte ha trascendido los límites de la ciudad y del país.



En el próximo número vida y obra del genial maestro platense, Emilio Pettoruti.



La Plata, ¿ciudad concentrada o ciudad dispersa?

(1ª Parte)

Los modos de crecimiento de las ciudades, es un tema de discusión en el mundo y de larga data, de mediados del siglo anterior, que hoy se ha acrecentado por la crisis energética.

Es importante señalar que cada vez más la población mundial elige la ciudad para vivir, por crear mejores condiciones de vida con mayores expectativas y oportunidades laborales y de progreso. En el caso de nuestro país un alto porcentaje de la población ya vive en ellas, por considerar a la ciudad como un elemento básico del avance social y político de toda sociedad.

Mientras nos preguntamos si ¿hay un tamaño óptimo de la ciudad?, ¿hasta donde deben crecer las ciudades? ¿Cómo debe crecer? las ciudades siguen creciendo y se hace difícil detener o controlar este proceso, que produce, en

general, densificación en el centro y dispersión del área periurbana o ocupación en los ámbitos rurales.

En Latinoamérica las formas de crecimiento en las ciudades son por extensión, consolidación y densificación, teniendo ventajas y desventajas según la ciudad, la situación y el contexto en que se encuentre. Se discute que significa este proceso para los habitantes de la ciudad y que beneficios e inconvenientes se producen en términos sociales, económicos y urbanísticos.

Es el continente con mayor índice de urbanización, aunque en un contexto de pobreza, la población crece cuantitativamente con una economía que no tiene la capacidad de ofrecer los empleos, las viviendas y los

servicios urbanos necesarios. Las consecuencias de este crecimiento dificulta la gestión, tanto de las condiciones de vida como el mantenimiento y la creación de espacio público, y su significado y apropiación.

Hay una gran diferencia con las ciudades europeas donde los centros históricos tienden a congelarse y el crecimiento se da fundamentalmente en la periferia, y de las ciudades asiáticas que tienen un crecimiento dinámico producto de que en estos países que están saliendo del subdesarrollo, aunque siguen persistiendo las desigualdades y los problemas ambientales.

En nuestro caso la ciudad de La Plata, dentro del contexto regional latinoamericano con el más alto porcentaje de

población urbana, y como ciudad intermedia según clasificación de CIMES-UNESCO, debe seguir siendo una ciudad abierta y democrática con centros comerciales y de esparcimiento en sus calles y espacios públicos y con un desarrollo barrial equipado intenso.

Pensar en mayor capacidad de desarrollo a partir de las condiciones territoriales de nuestra región, reafirmando la singularidad de ciudad solidaria y competitiva, entendiendo la competitividad como condición para el desarrollo local y no como competencia entre ciudades. Las condiciones históricas, sociales y de diseño así lo indican.

**Ariel Iglesias
Arquitecto**

